

Salidas de campo y conferencias magistrales acercan a los asistentes a la biodiversidad y conservación de aves en Caldas

Las actividades destacaron el papel del turismo de naturaleza en la preservación de los ecosistemas de las aves y promovieron un intercambio de conocimientos que refuerza el compromiso ambiental en el departamento, el país y el mundo.

Manizales, noviembre de 2024. El tercer día del Congreso de Aviturismo inició desde las 5:00 de la mañana con las salidas de campo a los diferentes puntos de observación de aves inscritos en esta edición; entre ellos están el Embalse y Bosque San Francisco-Refugio La Esmeralda, Finca Romelia, Tinamú Birding, Hacienda Venecia, Ríoclaro, Kairi Lodge, Fogón de Palo, la Reserva Natural Licorera de Caldas, Hotel Termales del Ruiz, y Hacienda el Bosque, entre otros. Esta es una de las principales experiencias del Congreso que congrega visitantes nacionales e internacionales, amantes de las aves que llegan, como aficionados o profesionales, a registrar diferentes especies, conocer estrategias de conservación y fotografía, hacer turismo de naturaleza, conectar con la biodiversidad e interactuar con expertos en ornitología y protección de ecosistemas.

Javier Salazar Arias, uno de los guías especializados del evento, estuvo acompañando a los visitantes en la localidad Paraíso Verde, espacio que ha pasado por un proceso de restauración ambiental para posibilitar hoy su conservación y el desarrollo del aviturismo. Para él, “el Congreso permite que las personas que nunca han tenido la oportunidad de pajarear experimenten la emoción de ver aves en su hábitat natural, y es un privilegio compartir con los asistentes ese asombro, esos momentos únicos e irrepetibles de conexión con la naturaleza”. Además, agrega que “si queremos posicionar a Colombia y a nuestras ciudades como destinos de observación de aves, debemos fomentar la creación de áreas de conservación y motivar a las personas a descubrir la riqueza que tenemos en nuestras propias comunidades. El Congreso es una ocasión ideal para que la gente conozca las aves que nos rodean y se inspire a seguir explorando, y animando también a familiares y amigos a disfrutar de esta actividad”.

Por su parte, Jhon Calderón, turista cartagenero, es la primera vez que visita el Congreso y frente a su experiencia en la salida de campo indicó que: “En Paraíso Verde vimos más de 50 especies. Me impresiona especialmente el trabajo de conservación que se ha realizado en la finca. Aunque es un terreno pequeño, se ha logrado mucho trabajo gracias a los esfuerzos de restauración del bosque. Esto permite una experiencia de avistamiento única y enriquecedora, con la posibilidad de ver muchas especies nuevas”.

La jornada de la tarde contó con las habituales conferencias magistrales; expertos nacionales como el biólogo y autor de la *Guía Ilustrada de la Avifauna Colombiana*, Fernando Ayerbe Quiñones; e internacionales, como Peter Kaestner (biólogo, y ex diplomático estadounidense), Mya-Rose Craig (de Reino Unido), y Nicolás Reunsens (fotógrafo de naturaleza), compartieron sus experiencias en el campo de la observación de aves, técnicas fotográficas especializadas como el macro y la alta velocidad, y los avances y registros actuales en diversas partes del mundo sobre las actividades de conservación.

Fernando Ayerbe Quiñones, indicó que el Congreso “es fundamental para nuestro campo. No solo se aprenden diferentes temáticas, sino que también se crean conexiones importantes con personas de diferentes lugares del país e incluso de otras partes del mundo. Esa red de contactos facilita la vida de quienes estudiamos aves, ya que nos permite conocer mejor los territorios y colaborar en proyectos de ornitología y conservación. En nuestro trabajo tratamos de combinar el conocimiento académico con la perspectiva y los gustos locales. Esto incluye el diseño y la diagramación de material ornitológico, así como incorporar la visión y el conocimiento que la gente de cada región tiene sobre las aves. Creo que esta integración es fundamental para hacer más accesible y relevante la información científica para cada comunidad”.

Por su parte, Peter Kaestner, habló sobre el valor del avistamiento de aves y cómo esta actividad puede contribuir a la economía y a la conservación de la naturaleza, especialmente en lo que respecta a la protección de las aves. Además, profundizó en su experiencia de haber podido observar 10,000 especies en todo el mundo, logro que lo llevó a obtener un reconocimiento en el libro Guinness de los Récords. “Es mi primera vez en el Congreso, pero espero regresar en futuras ediciones”, señaló.

Finalmente, Nicolás Reunsens, en su presentación destacó la importancia de la fotografía de naturaleza como una herramienta para sensibilizar a las personas sobre la biodiversidad y fomentar la conservación; explicó, además, cómo el capturar detalles y comportamientos de las aves crean una conexión emocional con el espectador. “Estoy encantado de estar en este Congreso de Aviturismo en Caldas, Colombia, el país donde nací. Me interesa profundamente este campo porque creo que es una de las mejores maneras de proteger los ecosistemas, al conectar a las personas con el amor por la naturaleza. En mi caso, lo hago a través de la fotografía, atrayendo a la gente para que aprecie y cuide a los animales y su entorno”.

Agregó que este tipo de turismo genera ingresos importantes que benefician a las comunidades locales, no solo porque encuentran en el aviturismo una oportunidad para proteger su entorno, sino que también están impulsadas por el deseo de mejorar su calidad de vida. “Animo a todos a participar en este Congreso. Es una experiencia enriquecedora, con ponentes de nivel internacional que comparten conocimientos valiosos. Creo que este evento no solo promueve el amor por la naturaleza, sino que también impacta positivamente la economía local, beneficiando a la comunidad de Manizales”, concluyó.